

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2019

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

Resumen para el Anuario Actividad Arqueológica Preventiva. Actividad Arqueológica Preventiva Prospección Arqueológica Superficial (sin Recogida de materiales) en Sector PA-T2 “Buenavista”, en el Término Municipal de Málaga.

Director: Miguel Ángel Sabastro Román

Técnicos: Daniel David Florido Esteban, Carmen Vera Fernández y Marina Zafra Granados

RESUMEN: En el presente artículo se muestra los resultados Actividad Arqueológica Preventiva Prospección Arqueológica Superficial (sin Recogida de materiales) en Sector PA-T2 “Buenavista”, en el Término Municipal de Málaga.

ABSTRACT: This article shows the results Archaeological Preventive Archaeological Prospección Arqueológica Superficial (sin Recogida de materiales) en Sector PA-T2 “Buenavista”, en el Término Municipal de Málaga.

Fundamentos de la intervención. El Marco Legal

La actividad se integra dentro del tipo denominado en el Reglamento de Actividades Arqueológicas en vigor (BOJA. 134, Sevilla 15 de Julio de 2003, Decreto 168/2003 de 17 de Junio) como actividades arqueológicas preventivas (Art. 5). Se trata de aquellas que deben realizarse en cumplimiento de lo dispuesto en el Art. 48 del Reglamento de Protección y Fomento del Patrimonio Histórico, aprobado por el Decreto 19/1995, de 7 de Febrero.

Dicha actividad se realizó teniendo en cuenta la Ley 16/1985, de 25 de Junio, del Patrimonio Histórico Español, Título V: Del Patrimonio Arqueológico. Se aplicó en materia de competencia el art. 6 de la Ley 16/1985, de 25 de Junio, del Patrimonio Histórico Español, ratificado por el Tribunal Constitucional en la Sentencia 17/1991.

Con fecha 26 de julio 2019 se adjudica la contratación de la prospección arqueológica de los terrenos del sector PA – T - 2 de la actuación urbanística “Buenavista” en Málaga a la empresa Grupo Aratheia S.L.L.

Con fecha 23/09/2019 se entrega en la Delegación Territorial de Málaga el proyecto de intervención arqueológica para la consecución de la autorización.

Con fecha 20/11/2019, se concede la autorización de la actividad. Los trabajos se inician el día 17/01/2020, concluyéndose los trabajos de campo el día 17/01/2020.

Desarrollo de la actividad

El objeto de la intervención se debe a la elaboración del Proyecto de Urbanización del sector SUPT-10 “Buenavista” y que fue aprobado definitivamente por el Ayuntamiento de Málaga el 3/07/2012 (publicado en BOP de Málaga núm. 43 de 19/12/2012).

El proyecto de Urbanización aprobado abarca todo el sector SUP-T-10 “Buenavista”, que incluye los ámbitos industrial, logístico y residencial (este último objeto de la prospección).

El sector se ubica en el solar en el que se hallaba la antigua fábrica de amoniacos, colindante con San José del Viso, el Polígono Industrial la Huertecilla e Intelhorce. La fábrica de amoniacos tiene su origen en los años 60, se inauguró concretamente en el año 1964 y la fundó ESSO, Amoniaco Español, su objetivo era el de producir anualmente 310.000 toneladas de abonos nitrogenados. Fue cerrada a finales de 1990.

Los trabajos de prospección se llevaron a cabo en dos fases: una de campo y otra de gabinete. La prospección se inicia el día 16 de enero de 2020, y se comienzan los trabajos partiendo con un ancho entre prospectores de 10 metros lineales con una cobertura prácticamente total. No obstante, en algunos casos esta distancia se reducía o se ampliaba en función a las características del terreno. La prospección se inicia en la zona del Arroyo de Pocapringue, por la parte de la Av. José Ortega y Gasset. Esta franja, que linda con la avenida en su parte sur, tiene mucha vegetación y se observa que hay bastantes espacios reservados para el uso escombreras y basureros. Se trata de un área bastante llana por lo que el trabajo de prospección se lleva a cabo con bastante inmediatez, sin embargo, la vegetación de algunas zonas dificulta la visibilidad real del terreno, aun así, no se localizan evidencias arqueológicas en esta primera franja prospectada.

Posteriormente, se documentan los terrenos en los que se hallaba la fábrica de amoniaco propiamente dicha. Se observan aún en el terreno los restos de la cimentación de sus muros y nos llama la atención que esta franja contrasta mucho con el área anterior; aquí se acusa una gran ausencia de vegetación en los alrededores y observamos que la tierra tiene una pigmentación marrón muy blanquecina, casi del color de la arena de playa. Son arcillas y, en algunas zonas aparecen pequeños fragmentos cerámicos en superficie.

En el espacio que queda entre la fábrica y la autovía se documentan diversos espacios que están totalmente desnudos y en los que el suelo geológico está claramente en superficie. Al parecer, esta área se está empleando como pista para practicar motocross, de tal modo que es posible que la erosión del terreno se esté llevado a cabo por el continuo tránsito de las motos.

Inmediatamente se continúa el barrido del terreno avanzando por la franja que va en paralelo a la autovía, justo frente a la zona universitaria de Teatinos. En este margen se observa de nuevo el contraste del terreno, en las zonas que pegan a la fábrica el suelo tiene un aspecto mucho más árido y a medida que nos movemos en dirección oeste se observa mucha más vegetación. En esta parte hay un espacio más elevado del terreno y alrededor de él una franja que parece estar dedicada a la cría de caballos. En este espacio no se documentan estructuras ni restos cerámicos en superficie.

Análisis de los resultados y medidas correctoras

Desde el punto de vista arqueológico no se ha localizado ningún hallazgo importante, esto se debe a la antropización del terreno y se puede concluir que los únicos restos que se han localizado son los de la cimentación de la antigua fábrica de amoniacos y algunos fragmentos de cerámica en superficie.

Las medidas correctoras que se proponen se han basado por un lado, en los resultados de la prospección y, por otro, en los efectos de que la ejecución de la futura obra de urbanización pueda ejercer en el patrimonio.

Debido a que se desconoce de manera pormenorizada el proyecto de ejecución de la urbanización y no podemos saber con exactitud su grado de afección en el solar y añadiendo a esto que se han localizado fragmentos de material cerámico en la zona que se halla más próxima a la cimentación de la fábrica, proponemos un **control de movimiento de tierras** durante el proceso de obra del futuro proyecto urbanístico.

Bibliografía.

- AMADOR DE LOS RÍOS, R. Catálogo de los Monumentos histórico-artísticos de la provincia de Málaga. Málaga 1907.
- AUBET, M^a. E; CARMONA, P; CURÍ, E; DELGADO ANA; FERNÁNDEZ CANTOS, A; PARRAGÁ, M (1999). : Cerro del Villar I. El asentamiento fenicio en la desembocadura del río Guadalhorce y su interacción con el Hinterland. Dirección General de Bienes Culturales. Servicio de Investigación y Difusión del P.H. Junta de Andalucía. Consejería de Cultura. Empresa Pública de Gestión de Programas Culturales.
- BELTRAN FORTES, J y LOZA AZUAGA, M^a. L (1997): "Producción anfórica y paisaje costero en el ámbito de la Malaca romana durante el Alto Imperio". En *Filiginae Malacitanae. La producción de cerámica romana en los territorios malacitanos*. Área de Arqueología de la Universidad de Málaga. Málaga.
- BEJARANO ROBLES F.(1984) (reimpresión): *Los Repartimientos de Málaga I*, Málaga, 1.985.
- CARRILERO MILLÁN, M. y AGUAYO DE HOYOS, P. (1996): "Indígenas en el periodo orientalizante (s. VIII-VI a.C.)". En WULFF, A. y CRUZ ANDREOTTI, G. (Eds.): *Historia Antigua de Málaga y su Provincia*. Actas del Primer Congreso de Historia Antigua de Málaga (Málaga, 1994). Editorial Arguval.
- CISNEROS GARCÍA, M. I. (2002): Excavación arqueológica de urgencia, denominada "Línea AVE CórdobaMálaga. Tramo: Ycto. Los Cañahones". *Anuario Arqueológico de Andalucía*, 2002. Sumario, pág. 77.
- FERNÁNDEZ GUIRADO, I. (1996): "La necrópolis musulmana de Yabal Faruh (Málaga). Nuevas aportaciones." En ACIEN, M. y TORRES, M.P. (Eds.): *Estudios sobre cementerios islámicos andalusies*. Servicio de Publicaciones e Intercambio Científico de la Universidad de Málaga.
- FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ, L. E. et alli (1986): "Materiales del Cobre en Haza Honda". *Baetica*, 9.
- GARCÍA ALFONSO, E. (2007): En la orilla de Tartesos: Indígenas y Fenicios en las tierras malagueñas, siglos XI-VI a.C., Málaga.
- GONZÁLEZ ROMÁN, C. (1996): "Conquista y municipalización del territorio malacitano." En WULFF, A. y CRUZ ANDREOTTI, G. (Eds.): *Historia Antigua de Málaga y su Provincia*. Actas del Primer Congreso de Historia Antigua de Málaga (Málaga, 1994). Editorial Arguval.